

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 6

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 827
Palma de Mallorca 14 de Diciembre de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a la calle de Vila 5, y la de Administración a *Bartolomé Llabrés*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

La juventud española

Federación de Juventudes Socialistas

Renacimiento juvenil

El saludable despertar de la juventud española, en la más amplia acepción de la palabra, ha llevado al ánimo del Comité de esta Federación el propósito de dirigir el presente manifiesto a cuantos, pasados los momentos de persecución e imponiéndose al ambiente de cobarde hipocresía que durante el pasado mes de agosto amenazaba con asfixiar a la Libertad en España, han sabido sacudir valientemente la modorra que parecía tenerles sumidos en una indiferencia que, si para ellos era denigrante; para la nación era verdadera y fatalmente suicida.

Y hoy, con orgullo y entusiasmo queremos consignarlo, la juventud española ha vuelto a querer ocupar su puesto de peligro en la vanguardia del ejército que lucha por la abolición del régimen político imperante. La juventud que expone su vida en la mina y en el andamio; la que es explotada en el campo, en la fábrica y en el taller, juntamente con la que en escuelas y Universidades se dispone a averiguar la Verdad con el auxilio de la Razón y de la Ciencia; en una palabra, la juventud por cuyas venas corre la sangre moza que es augurio de un hermoso porvenir y que ha desechado de su espíritu los prejuicios de quienes, aun teniendo pocos años, son viejos y decrepitos, esa juventud, repetimos, ha renacido a la vida española con más bríos y mayores entusiasmos que los que hubieran sido naturales de no haber cometido de Dato-Sánchez Guerra los crímenes de que hoy le acusan las conciencias honradas.

Aprovechemos las energías

Encontrándonos frente a esa realidad nacional, forzosamente hemos de hacer algunas consideraciones a los jóvenes españoles, inspirándonos en el propósito nobilísimo de que esas energías, tan generosamente puestas al servicio de la causa pública, sean encauzadas debidamente, porque tememos—y un breve recordatorio histórico confirmaría nuestro juicio—que se malgasten a destiempo o que se pierdan estérilmente, sin ningún beneficio positivo, mediato o inmediato, para la regeneración de España.

Dos cosas incompatibles

La pasada huelga general, que tuvo un carácter político que nosotros queremos hacer resaltar, porque en ello está, a nuestro entender, su mejor defensa, ratificó nuevamente de manera inequívoca que en nuestra nación hay dos cosas que son absolutamente antagónicas: el derecho a la vida y a la libertad y el régimen monárquico, que no tiene hoy otros sostenes que la ambición de los politicastos, el odio al progreso de parte del elemento armado y la ignorancia—fatal ignorancia—de los que olvidan su origen y el lugar que ocupan en la sociedad, prestándose a servir de valla poderosa, y acaso indestructible, a las legítimas aspiraciones del pueblo, que es el único que legítimamente tiene derecho a decir cómo han de gobernarle...

La verdadera solidaridad

La movilización obrera del 13 de agosto pasado fué, sobre todo, la expresión admirable de que la solidaridad entre los proletarios no es uno de tantos tópicos como los fracasados gobernantes suelen emplear para deslumbrar a los incautos y a los ignorantes, sino que es ya una realidad tangible, y que a medida que el tiempo pase lo será en mayor grado, porque los trabajadores españoles, a los que sin jactancia ni espíritu sectario puede decirse que ha dado conciencia de clase el Partido Socialista, han llegado a comprender que en ellos reside la fuerza, estando unidos, y que son sus enemigos cuantos artera o traidoramente traten de desorganizarles, de poner trabas e impedimentos al libre desenvolvimiento de sus colectividades de resistencia.

Causas y efectos

Como era de esperar por cuantos no les cegara la pasión o la ignorancia, a los atropellos de toda índole perpetrados por el Gobierno Dato-Sánchez Guerra ha contestado la clase trabajadora apretando más sus filas, haciendo éstas más compactas, para que en otras luchas sean muro contra el que se estrellen estrepitosamente y materialmente quienes de nuevo osaran acribillar al pueblo.

Es verdad que, al unisono de la acción obrera, y como un reto a ésta, ha sido elevado al ministerio de la Guerra uno de los hombres más odiados por la conciencia nacional: La Cierva, el político que se lió la manta a la cabeza y dirigió una represión de la que debieran acordarse tres generaciones. La presencia del cacique murciano en el ministerio de la Guerra es una amenaza constante a la España liberal, hecha por unos elementos que, faltos de sentido político, no comprenden que han dado lugar a que los españoles desconfíen de la sinceridad con que piden justicia y buena administración desde la fecha de 1.º de junio, toda vez que amparan y mantienen como jefe superior jerárquico suyo a quien se desacreditó con el asunto de los postes telegráficos y a uno de los más genuinos caciques de la fauna nacional.

Escuchad, jóvenes

Planteadas así la realidad política y social jóvenes españoles, a vosotros se dirige el Comité de esta Federación y os llama para que acudáis cuanto antes a engrosar las filas de las Juventudes Socialistas, entidades que funcionan desde hace tiempo en las principales capitales de España y aun en infinidad de pueblos, Juventudes Socialistas hay en Madrid, Barcelona, Valencia, Valladolid, Málaga, Oviedo, Bilbao, San Sebastián, Santander, etc., etc., todas ellas esperando con los brazos abiertos a sus hermanos de infortunio y a los jóvenes estudiantes que, siendo dignos sucesores de aquellos que se batieron en Madrid por defender la libertad de la cátedra, cuando el célebre discurso de Morayta, se hallen dispuestos hoy a laborar entusiastamente por elevar nuestro país al grado de cultura y de prosperidad a que tienen derecho los pueblos que no están constituidos por esclavos.

Como este manifiesto va dirigido a todos los jóvenes, inútil creemos agregar que todos tienen derecho a dirigirse a este Comité nacional, por si tuvieran necesidad de hacernos consultas relativas a la formación de una Juventud Socialista, en el caso de que en la localidad desde la cual nos escribiesen no estuviese formada.

¡Jóvenes españoles: venid a nuestro lado! Ingresad en las Juventudes Socialistas, trabajad, ya en ellas, por su engrandecimiento. Lo reclama así la justicia de nuestro ideal, la libertad de cuantos hoy están encarcelados y la necesidad imperiosa, fatal por ley de progreso, de abolir un régimen polí-

tico que nos llena de oprobio, de vergüenza y de humillación.

Madrid, 5 de diciembre de 1917.—Por el Comité nacional: José López y López, secretario; Antonio López Baeza, vicepresidente; Manuel Llana Gil, visecretario; y José López Darriba y Francisco Sánchez Llanes, vocales.

La correspondencia dirijase a nombre del secretario, Apartado 604, Madrid.

CONVOCATORIA IMPORTANTE

"Agrupación Socialista de Palma,"

Esta entidad convoca a Junta general que tendrá lugar el domingo día 16 a las 6 de la tarde al objeto de tratar y resolver sobre el proyecto de la concejalía.

En dicha Junta la comisión nombrada, dará cuenta de los trabajos realizados.

Quedan invitados al acto, la «Juventud Socialista», todos los simpatizantes, y en especial los que figuran en las listas de suscripción.

El Comité

Cierva, caritativo

Séguramente muchos trabajadores deberán estar enterados de la suscripción voluntaria que se hace en la capital de la monarquía para no sabemos que clase de obreros ferroviarios.

Lo que más nos ha llamado la atención—y esto demuestra lo ruín y la sinvergüencería que le caracteriza—es que encabece esta lista el abominado Cierva y el renovador ministro Bahamonde. Este dá como donativo 400 pesetas y el otro el actual ministro de la Guerra, el que se opone se liberte a nuestros hermanos presidiarios se ha compatido y ha dado la cantidad de 1.000 pesetas demostrando en esta forma estar al lado del pueblo trabajador.

Nosotros por nuestra parte estamos convencidos que todo lo hace para ver de lograr simpatías difíciles, y hasta el extremo de ser imposibles.

Este maldito hombre, este que se opone a la amnistía, busca todos los medios para burlarse del proletariado español, ya ordenando a sus subordinados atropellen y pisoteen el pueblo cuando tiene éste el civismo de pedir una mejora o un poco de respeto. Y cuando una compañía despótica y sin entrañas hecha a la calle 6.000 obreros los más útiles, los que saben el lugar que les corresponde, tanto en el trabajo como en la calle nos sale el La Cierva con el corazón en la mano y el látigo en la otra, y diciendo al pueblo como befa, como salivazo que le hecha sobre su rostro, aquí van 1.000 pesetas que significan mil persecuciones más, que en tiempo no muy lejano veras realizar mandado por mí, si no te amoldas a lo que yo decretaré como ministro de la Guerra y como perseguidor, odiado del proletariado español.

Esto es lo que representa el hecho de La Cierva, esta es su intención y a este fin van encaminados sus actos mendigueros, que han

de ser favorecidos no sabemos que clase de obreros ferroviarios. Pero sean los que fueren; estamos seguros que todos aquellos que en sus entrañas palpitan los chispazos de amor a la honradez obrera, y supieron cumplir con su deber en la gloriosa huelga de Agosto, también sabrán rechazar este salivazo que se hecha a la cara del pueblo trabajador español.

No es así como se reparan los perjuicios, no es con un puñado de céntimos, ni de duros que los obreros se nos hace callar; si estos hombres que son los directores del país ven que es justo se atienda a los obreros, si en su corazón tienen algo de justicia, que exijan a las compañías que sean admitidos todos o de lo contrario el Gobierno se poseione de todo el material y de esta forma se verían sus buenas intenciones de justicia, pero no tirando un puñado de monedas como burla a los grandes daños ocasionados.

Rasafó

DE SÓLLER

AL PUEBLO OBRERO

Has despertado de tu pesado sueño; dormido habías estado ahora, sumido en una especie de letargo, a través del cual veías muchas cosas, pero no te dabas razón cabal de ellas. Tú, aunque dormido, veías; pero, como eras impotente, no te quedaba otro remedio que el de hacerte el ciego o el dormido...

Algunas veces veías que tu amo, (tu amo como si tú fueses una mercantil) cometía una injusticia, o reñía sin razón a un compañero tuyo o a tí mismo, y tu espíritu, tu conciencia de obrero honrado y justo se rebelaba en tu interior contra la injusticia y la sin razón; pero tenías que bajar la cabeza, callar, hacerte el sordo...

No podías decir: eso está mal hecho, por que si lo decías, sabías que te esperaba la calle; y en la calle la miseria y el hambre... Considerabas que estaba mal hecho lo que hacía el amo, y éste sólo delito bastaba para que no encontraras trabajo en ninguna parte.

Tú no tenías derecho a dar tu opinión sobre ninguna cosa. Te consideraban como un cero a la izquierda, que no vale nada. Tu conciencia no era tuya: era de tu amo. Tú le dabas trabajo a cambio de dinero, y el dinero que te daba por tu trabajo, creía que te lo daba por tu voluntad, por tu conciencia, que es igual que por tí mismo: creía que tenía derecho a mandar sobre tí, como sobre una propiedad cualquiera: en una palabra, tu personalidad—quedaba anulada, reducida al no ser, y él se aprovechaba de la suya y de la tuya.

Llegaban las elecciones: tu voto había de ser para tu amo, no para aquel que tú quisieras, porque sino al día siguiente no fueses a trabajar; no te admitirían: hasta peligrabas que te despidiesen de la casa donde vivías, si no eras de las mismas ideas que su propietario.

Pero, felizmente, has comprendido que tienes derecho a ser libre, que vales tanto como él, más aún que él, porque tú eres el elemento productor de riqueza; y él es el explotador; tú el que produces y das vida, y él el que la consume.

Has comprendido todo esto, y para evitar que sobre tí se acumulen sufrimientos e injusticias, te has unido con la fuerza que pres-

tan las ansias de conservar la vida cuando está ésta amenazada de muerte... Te has unido, y tu unión será tu salvación.

Francisco Calvo

Sóller 2 de Diciembre de 1917.

Mitin pro amnistía

El sábado a las diez y media de la mañana tuvo lugar en el Teatro Balear, un mitin con objeto de corresponder al entusiasmo que mueve a toda España, para pedir la libertad de todos los presos por causas político-sociales.

Acudieron varias comisiones en representación de varios centros obreros, de Alaró, Lluchmayor y otros.

Al entrar los oradores en el escenario el numeroso público que allí había asistido, les saludó con una atronadora salva de aplausos y ¡Vivas al Comité de huelga!

Ocupó la presidencia don Jerónimo Pou, estando a su lado el Diputado a Cortes señor Zulueta y nuestro compañero Bisbal.

Empezó el señor Pou explicando el objeto del mitin, mostrándose orgulloso del entusiasmo de la numerosa concurrencia y dando la bienvenida al señor Zulueta y a los demás señores que habían venido con él.

Hizo una breve historia del móvil que había inducido a pedir la amnistía, que lo que pide es la libertad de los hombres que sólo con su presencia enorgullecen el presidio de Cartagena. No pedimos una merced, no, pedimos justicia, es nuestro deber ayudar a hombres que tan bien supieron cumplir con el suyo, hizo resaltar que éstos que figuran como delincuentes hoy, mañana serán el orgullo del pueblo.

No podemos consentir se demore por más tiempo el concederla, proponiendo se mande un telegrama al Comité de Huelga saludándoles y diciéndoles que esperen pronto la libertad, siendo acogidas estas palabras con un frenético aplauso general.

Respecto al Gobierno hizo resaltar la traición a su mismo juramento, que han hecho los señores Ventosa y Rodés que se han rendido sin condiciones al pedestal del señor La Cierva, lo que han hecho, ha sido subir el sueldo a los empleados del Estado, pero no a los trabajadores como si para ellos no se hubieran encarecido las subsistencias.

Habló a temás sobre la neutralidad de España y diciendo que los acuerdos de la Asamblea de Parlamentarios será el comienzo de la nueva etapa de la República.

Lorenzo Bisbal habló en nombre de la Agrupación Socialista, Centro Obrero y Juventud Socialistas.

Recogiendo el entusiasmo que se vé, dirigió un saludo a todos los que asistieron y a todos los que visten trage de presidiario sólo por haberse rebelado contra la política, que sólo oprime, y que ante las demandas de justicia ametrallan y fusilan.

Pedimos la libertad por los presos de la huelga de agosto; que era un acuerdo de la Unión General de Trabajadores, para pedir que se abaratara las subsistencias por ser imposible la vida para los obreros.

Dijo que quien la hizo estallar, fueron las compañías ferroviarias del Norte cuando los obreros pidieron se tomase los compañeros

despedidos, y la Compañía se negó hasta a negociar.

¿Sabéis lo que hizo el Gabinete Dato Sánchez Guerra; como persiguió a los directores del movimiento, como lo disfrazó tachándolo de revolucionario?, ya sabéis como el capitán Mangada demostró como el Gobierno era el único causante, y por lo tanto el único responsable de él, para presentarse ante el pueblo como salvador de la Monarquía.

Con la pasada huelga han quedado parados 6.000 obreros, no basta pues pedir amnistía para los presos, hay que pedir también sean repuestos esos compañeros.

Habló del Gobierno actual y dijo que dentro él hay una figura cuya política suya representa el comienzo de una guerra y nos recuerda la historia de Ferrer, es preciso ponerle el veto como se ha puesto a Maura, Dato y Sánchez Guerra, y terminó en medio de atronadores aplausos dando un ¡Viva al Comité de huelga y a la Amnistía!

Habló en nombre de los republicanos don Francisco Villalonga, empezó hablando en términos enérgicos del objeto del acto, diciendo que es de justicia lo que ahora suplicamos; pero que si no nos atienden después debemos exigirlo con energía, los hombres que gimen dentro las prisiones debieran ocupar hoy el primer puesto de la Nación. Atacó duramente a la masa que desoyó nuestros gritos cuando vamos a cumplir con nuestro deber. Hizo resaltar que en el Gobierno figura el hombre de 1909, diciendo que los muertos de aquella fecha existen aún, hay muertos que no mueren nunca y terminó dando un viva la Amnistía, siendo muy aplaudido.

Habló don Fernando Pou explicando un hecho de Sánchez Guerra diciendo que de nada puede tacharse más que de perro faldero.

En nombre del partido Regionalista de la Izquierda habló don Antonio Pol diciendo que estaba en todo conforme con la amnistía.

Don José Roselló habló en nombre del partido Reformista de Cataluña, saludó en primer término a toda la concurrencia, hizo recordar los fusilamientos en Lleida.

La amnistía es la reparación completa de los males causados por el Gobierno de Dato, diciendo que si no la conseguimos pacíficamente debemos apelar a la revolución, siendo estas frases recibidas con grandes aplausos.

Don José Zulueta habló diciendo que él no era apropiado para marcar orientaciones, él solo ha venido para recoger las pruebas de entusiasmo de esta Isla, de la cual veo con mucho contento podré recogerlas como yo pensaba, siendo aplaudido.

Este acto es el más trágico que hemos atravesado hasta hoy, no queremos indulto, pues el indulto es un perdón, queremos amnistía que es la reparación y redención de las deshonras.

Se lamentó de que no hubiera opinión pública política; pero que los causantes de ello son las deshonras políticas que vienen sucediéndose desde tiempo inmemorial.

Hizo historia de la Monarquía Española; la Casa de Austria, tiene la historia tan funesta, que ella significa el Imperio del Casco sobre la voluntad del pueblo, este pueblo debemos despertarlo. Nosotros pedimos civilización porque un pueblo inculto no tiene derecho a la República; dijo, que los pueblos españoles son pobres, que pocos son los que pueden ponerse en contacto con los demás del mundo.

El encarecimiento de las subsistencias dijo

que era causa de la improvisación de los gobernantes, que no son aptos para resolverlo, y quienes lo resuelvan no han de ser los partidos de turno. Explicó brevemente como se constituyó el Bloque de las Izquierdas, diciendo que es formado por iniciativa de don Melquíades Álvarez y Pablo Iglesias.

Todo el mundo sabe dijo, que la huelga de Agosto fué que los obreros comprendieron que había llegado la hora de reclamar sus derechos; viendo el manifiesto de los militares, nosotros los asambleístas tomamos también nuestro puesto al lado de la voluntad del pueblo, que pedía moralidad y justicia, como la pedían los militares. Nosotros queremos, aunque si por un acaso viniese la república que las palabras de la Constitución sean hechos, no sean pisoteadas como lo han sido hasta ahora.

Habló de esa masa llamada germanófila, ¡Oh escarniol, a esto responden, los sentimientos Cesarinos, que todos sabemos la historia.

Debemos establecer una alianza económica con los aliados, veamos ahora las amenazas de los Estados Unidos, que equivalen al paro forzoso de muchos miles de obreros.

No esperemos nada que venga por sí sólo, luchemos nosotros por nuestro bienestar y terminó dando un ¡Viva a la libertad de los hombres honrados! y terminó el mitin en medio de atronadores aplausos.

De subsistencias

El problema de las subsistencias va tomando caracteres verdaderamente alarmantes.

Cada día que pasa es un tanto de peso que se añade a nuestra carga ya insostenible; es una vuelta más que se da a la tuerca por estrujarnos.

Cuando uno se levanta por la mañana, lo primero que encuentra es el fatal problema. Así que van transcurriendo las horas, en cualquier parte que vaya, en cualquier persona que hable, lo primero es dicho problema.

Un caso curioso presencié uno de estos días pasados que me causó verdadera emoción.

Uno de estos pasados me dirigía al trabajo; serían las cinco y media poco más o menos, venían delante de mí y en la misma dirección, dos muchachitos, de unos siete u ocho años cada uno, al acercarme a ellos oí que uno de ellos decía al otro; ¿Que es eso que dicen de subsistencias? No lo dijo en palabras claras así como debe pronunciarse, pero que era eso lo que quería decir, y el otro aunque de una manera incompleta, también, le dió a entender lo que era.

Como que se acercaba la hora de entrar en el trabajo, alargué el paso y los dejé.

Así que iba caminando decía murmurando entre mí: ¡Pobres criaturas! Que apenas a rayado el alba, y lo primero que han distinguido ha sido el nefasto problema.

¡Hasta cuando acaparadores sin conciencia, gente sin pudor, hasta donde van a llegar vuestros insanos apetitos?

¿Queréis llevar el pueblo a la desesperación? ¡Hay de vosotros si llega ese momento!

G. P.

SOBRE EL JUEGO

Desde las columnas de este periódico tenemos proyectada una enérgica campaña en contra del maldito vicio del juego y de la tolerancia con estos abusos, que tantas desgracias viene causando.

Mucho nos ha complacido sea una de las primeras obras del nuevo Gobernador, el haber puesto restricciones a ello, pues aunque les haya que no sean fieles cumplidores de estas órdenes, mucho se logra si la autoridad muéstrase inflexible ante ello.

Desde aquí nosotros nos ponemos a su disposición para ayudarle en todo lo que sea referente a esto y a todos los abusos; pero que seremos también los primeros en combatirle si después de una obra tan hermosa, volviere a permitir que se jugase aquí en Mallorca.

Ecos de Sóller

Hemos recibido varios artículos de un muy estimado compañero y entusiasta de la sociedad en organización de dicho pueblo, en los cuales palpita mucha fé y mucho entusiasmo por las ideas obreras, pero que su falta de coordinación y mala expresión de conceptos nos impide publicar íntegros. Sin embargo, de uno de ellos se desprende que en la mentada ciudad y a consecuencia de las pasadas elecciones se ha cometido una injusticia con un obrero albañil, la cual recojemos y condenamos con indignación desde estas columnas.

Es el caso que un señor patrono albañil, que fué presidente de la sociedad del mismo oficio ha bastante tiempo disuelta, por no haber votado un operario suyo la candidatura maurista lo despidió del trabajo. Dicho operario es padre de seis criaturas.

Sentimos que no se nos hayan enviado los nombres del patrono y de su víctima para poner al primero a la vergüenza pública cual merece.

Hechos como el narrado suceden muchos en Sóller, donde el caciquismo maurista tiene raíces muy hondas. El único medio de que esto desaparezca y de que sean libres de sus ideas los obreros consiste en reforzar y dar empuje a la sociedad que allí se está constituyendo.

Esperamos que dicho organismo muy pronto tendrá la fuerza necesaria para contrarrestar dichos atropellos.

llamamiento a los obreros gasistas, electricistas y similares de Palma

El Centro de Sociedades Obreras ha dirigido un manifiesto a los obreros de dicho ramo para el viernes día 14 a las 8 de la noche en su local social, Vila, 5-1.º

Trabajadores: Suscribíos a EL OBRERO BALEAR.

INVITACIONES

El domingo pasado fuimos con atento B. S. M. invitados a la velada literaria musical que se celebró en la distinguida sociedad «La Protectora».

Agradecemos mucho la atención que con nosotros ha tenido la junta directiva a la cual felicitamos desde estas columnas por el éxito que obtuvieron en la organización de la velada la que resultó en extremo lucida.

**

Esta semana pasada recibimos un atento B. L. M. de don Bartolomé Canals invitándonos a visitar su Exposición pintórea, que debía inaugurarse en el salón de los señores Juncosa y Sagristá, en la calle San Nicolás. De veras agradecemos las invitación.

Fuimos a visitar la dicha Exposición de la cual recibimos una sorprendente impresión, en nuestros pocos conocimientos en la materia, podemos decir que es la más hermosa que hasta hoy hemos visitado, de las que han expuestas en esta ciudad, tanto por lo típico de sus representaciones, como por la admirable decoración de los cuadros.

En todos reconocemos su verdadero mérito; pero destacan entre todas las pinturas; La Húngara, Una Maja, aquellos retratos Sus hijas, Desde Bellver, Marina y el Crepúsculo.

Deseamos mucha prosperidad y reciba nuestra mayor enhorabuena.

P. G. Rayó

Palma 12-12-17.

FALSEDAD

«La Alaudaina» del día 7 de los corrientes publicó el siguiente telegrama.

El «leader» socialista Pablo Iglesias ha visitado al ministro de Gracia y Justicia, señor Fernández Prida reclamando de que sigan en la cárcel de Palencia sometidos al fuero de Guerra nueve detenidos por los sucesos de agosto último.

Por cuando nuestro compañero Iglesias pidió, que se evite el que la autoridad militar siga entendiendo en la causa formada a ocho obreros de Barruelo y a uno de Cistierna, que se encuentran aún presos en la cárcel de Palencia, a fin de que éstos, que son inocentes de todo delito, sean puestos en libertad.

Lo hacemos presente a nuestros lectores para que no pongan confianza a cuanto publiquen referente a nuestro compañero Iglesias, la prensa burguesa porque su interés es desvirtuar y falsear los fieles propósitos de nuestro Diputado.

Una carta del comité de huelga

Copiamos de Solidaridad Obrera una carta firmada por nuestros compañeros Daniel Anguiano, Julián Besteiro, Andrés Saborit y Francisco Largo Caballero, haciendo constar su protesta contra todo propósito de indulto para ellos, y aún contra una amnistía que no alcance a todos los presos por las mismas causas.

En su carta dicen.

«Lo que el enemigo propaga con torpes intenciones no sucederá; pero si hubiese posibilidad para que se realice, en las primeras filas de los que protestasen estaríamos nosotros, no lo dudeis. Las injusticias han alcanzado a todos y en todos deben ser reparadas y sabéis que a nosotros nos duelen y nos ofenden más las que se cometieron con el proletariado en general, que las cometidas con nosotros mismos.»

Podeis afirmar sin atenuaciones, que rechazaríamos ese privilegio supuesto y absurdo. Lo rechazaríamos considerándolo como una ofensa de suficiente gravedad para justificar nuestro desprecio.»

Era de esperar esta digna actitud del ex-comité de huelga de Madrid que extingue una absurda condena de reclusión perpétua en el presidio de Cartagena.

Conferencia en el Ayuntamiento

El Sr. Zulueta dió el pasado martes en el salón de sesiones del Consistorio la conferencia agrícola a que fué invitado. Desarrolló el tema «La ley del minimum. Bancos agrícolas.»

Los periódicos diarios han hecho larga reseña del ameno e instructivo trabajo del señor Zulueta. Nosotros sólo podemos decir que conferencias como la suya, tan importantes y bien argumentadas no habíamos oído ninguna. Creemos que de aplicarse en España los estudios hechos sobre agricultura por el Sr. Zulueta muy otra sería su situación económica, pues entendemos que la riqueza agrícola, se multiplicaría de tal manera que en momentos difíciles como el presente no tendría porqué nuestro país pasar angustias.

Reciba el diputado catalán nuestra felicitación por su colosal trabajo.

DENUNCIAS

Del Molinar

Se nos comunica insertemos en estas columnas la indignación que causa entre el vecindario de este suburbio, por el abandono que tienen nuestras autoridades respecto a la falta de luz y al estado asqueroso que se hallan casi todas las calles.

Pues estos días de lluvia según se nos manifiesta es de todos modos intransitable, principalmente desde lo que era antes Puerta del Campo hasta la fábrica de curtidos del señor Gil.

Desearíamos que nuestros representantes en el municipio se percataran del asunto por ser de interés, pues la mayoría de las noches nos encontramos sin luz y suponemos nosotros que la compañía de alumbrado debe cobrar alguna cantidad suficiente para no dejar a todo un caserío sin luz pública.

Imp. de Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

* LO MALO SIEMPRE SE PAGA MAS DE LO QUE VALE. LO BUENO SIEMPRE SE PAGA MENOS DE LO QUE VALE *	<p>NOSOTROS TENEMOS COMPETIDORES EN PRECIOS, PERO NO EN CALIDAD</p> <h3>La Verda Stelo (S. A.)</h3> <p>Especialidad en Azulejos de Onda (Valencia), Mosaicos hidráulicos de Barcelona, Piedra artificial, Aplicaciones del cemento, Tuberías, Vigas, Columnas, Tejas, Cornisas, Balustradas etc., etc.</p> <p>Peregil, 11 y 13.—Palma de Mallorca</p>	* AL COMPRAR, FIJESE EN LA CALIDAD DE LO QUE COM- PRA, NO EN LA CANTIDAD QUE POR ELLO PAGA *
* AL COMPRAR, FIJESE EN LO QUE COM- PRA, NO EN EL DINERO QUE POR ELLO PAGA *		

S ASTRERÍA
de
M. MARTÍNEZ

Esmerada confección en toda clase de trajes a precios económicos.
Puntualidad en los encargos.
Trajes buena confección con doce horas.

Calle de Jaime II-81-1.º—Palma de Mallorca

EL SOCIALISTA

Suscripción mensual	1'25 ptas.
Traido a domicilio	1'50 "
Número suelto	0'05 "

PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal, Bartolomé Llabrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º